

El Luchador

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Morey, 76-36 — Teléfono, 2413
Horas de oficina: de 9 a 1

PALMA DE MALLORCA, 4 de Mayo de 1940

Año IX — Núm. 409
FRANQUEO CONCERTADO
SUSCRIPCIÓN: { Trimestre, 2'50 ptas.
{ Núm. suelto, 20 cts.

La confusión en las noticias de guerra va cada día en aumento, pero la dureza cada vez mayor de la misma debe aferrarnos a nuestra neutralidad y debe movernos a pedir al Señor su pronta terminación.

Nada como la paz y porque España goce tranquila de este inmenso beneficio, debemos soportar los sacrificios que sean necesarios.

Muy mal deben andar las cosas de la guerra a juzgar por las armas que ponen en juego los beligerantes y por lo que se oye decir del espíritu de los pueblos cada vez más inquieto y sobrexaltado con lo que le dicen y con lo que le callan.

La pobre y desgraciada Noruega es un inmenso campo de batalla y en sus costas y en sus montañas suena día y noche el cañón con una furia in crescendo. Aparte del tronar formidable de la escuadra inglesa que va de un lado a otro buscando en vano como deshacer la enorme ventaja de sus contrarios aposentados en los mejores puertos y en los ya preparados aeródromos noruegos, la intensidad de la aviación alemana de bombardeo, supera como dice un periódico muy bien informado, todas las imaginaciones y pone pavor aun en los más serenos. Escuadrillas y escuadrillas de aviones se suceden sin cesar en el cielo sobre los objetivos que son batidos ocho, diez y doce veces en un solo día y se calcula que los aparatos alemanes empleados en Noruega son 1.300 distribuidos así: 800 de bombardeo pesado, 200 de bombardeo ligero y combate y 300 de caza. ¿Y todo esto por qué? Pues sencillamente porque los dos colosos están empeñados en acabar el uno con el otro.

Se dice que las cosas de Noruega no satisfacen a los Estados Mayores francés e inglés. Se añade que el Generalísimo Gamelin ha insistido en la reunión del Comité de guerra para examinar detenidamente el asunto bastante enmarañado. La prensa inglesa anda preocupada con las incertidumbres de la campaña noruega. La francesa pide para un General francés la dirección de los asuntos militares de Escandinavia. El arma de la Radio y de los comunicados oficiales hacen esfuerzos supremos para aquietar a sus pueblos y nos confunden a los neutrales con listas y más listas de victorias que los contrarios desmienten, de barcos hundidos que los otros dicen que navegan tranquilamente y de luchas entre cuatro por un lado y cuatrocientos por otro que las ganan siempre los menos en número. Esto y lo de nuestros rojos tiene un parecido enorme.

Mal andan las cosas de la guerra y peor las de Noruega y se comprende fácilmente la nerviosidad de los pueblos y el afán de los beligerantes por encontrar aliados que les ayuden a soportar la carga y a alcanzar la victoria aunque sea a costa de la hacienda y vidas de estos últimos.

Y menos mal que los pequeños han visto ya el juego de los grandes y sufren y aguantan lo indecible antes de arriesgar la vida en pleito que no es suyo y del que a la postre no han de sacar más que miseria y descalabros.

Ahora nos han puesto a los españoles por las nubes y nos han dicho que somos esto y lo otro y lo de mas allá. Nos han hecho justicia, que ya es algo. Pero «iis lacrimis non movetur Milo» porque lo pasado es todavía presente y lo por venir nadie, si no son los profetas, lo sabe. Lo agradecemos y quietos en nuestra casa.

Y como nos han alabado a nosotros se ve que los beligerantes andan alabando a todo el mundo captando su voluntad, y si tanto no logran, asegurando su neutralidad. Los aliados andan a vueltas y más vueltas con Grecia, con Rumania y Yugoslavia. Los alemanes guardan sus mejores palabras para Hungría, para Suecia y para los mismos rumanos y yugoeslavios. Los aliados han dado entrada en sus consejos al representante de Polonia y al de Noruega y al de Checoslovaquia, aunque no se ve claro la influencia que puedan tener. A Bélgica y a Holanda las dejan estos días algo tranquilas los unos y los otros, porque por ahora tienen bastante que hacer con lo del Norte.

Mal deben andar las cosas de la guerra cuando se arma ese laberinto de intrigas, de cabaldeos, de quejas, de substitutiones, de engaños y de veladas amenazas que sólo logran inquietar más y más los ánimos y la nerviosidad de los pobres neutrales y sobre todo de los pueblos que no ven con la claridad deseada las victorias que tanto y tanto ambicionan y por las que están dando la hacienda y la vida.

Nosotros los españoles debemos insistir un día y otro día en lo de siempre, es decir en nuestra unión férrea con nuestro Caudillo y Jefe de Estado, estando a lo que él mande y moviéndonos al compás de sus disposiciones y secundando sus planes con voluntad decidida e irrevocable. Lo demás, lo secundario, lo pequeño debe relegarse a segundo término y dejarlo para su día; que no se hizo Zamora en una hora y España tiene energías de sobra para superar las dificultades anejas e inseparables de toda magna reconstrucción como la que llevamos entre manos.

El tema glorioso de la España UNA-GRANDE- Y LIBRE, debe inspirar toda nuestra actuación interna y externa en estos tiempos de revuelta mundial en que nos han metido las naciones en guerra. Laboremos con tesón y con el esfuerzo máximo por la paz de nuestra casa y por la paz de la casa de la pobre humanidad tan expuesta siempre a la catástrofe. Como cristianos fervorosos, secundemos las ansias de paz que siente como nadie nuestro Santo Padre, el Pontífice providencial Pío XII.

Evocación de unos libros viejos

En estos días, — últimos de abril y primeros de mayo, — dedicados a la «Fiesta del libro», quiero evocar aquellos libros que en la edad primera fueron mi ilusión. Los conservo aún: Están viejos, descosidos, desencuadrados. Por sus páginas que me fueron leídas, — porque por aquel entonces yo no me entendía aún gran cosa con las letras — viven aquellos personajes y aquellos objetos que hicieronme gustar la pueril ilusión de lo inverosímil, de lo bello, de lo maravilloso: escalerillas con peldaños de oro y plata... bandadas de pájaros verdes... lejanías donde brillan lucecitas azules... muebles caseros, utensilios domésticos que se mueven, trabajan y hablan como personas... Todos estos libros, (tomos distintos de una misma obra,) llevan este título igual: «Aplec de Rondaies Mallorquines d'en Jordi des Recó (Antoni M.^a Alcover, Pre.)». «¡Rondates!» Remedio de infalible eficacia para poner un paréntesis de quietud a la alborotada movilidad infantil que se convierte en atención e interés desde las palabras iniciales: «Aixó era i no era... Bon viatge fassa la cadenera...», hasta el final que es en la mayoría de las veces, «unes noces de pinyol vermei, i un ball ben vitenc i sarrau per llarg... I visqueren molts d'anys com Jusep i Maria... I encara son vius si no son morts. I al cel mos vejem tots plegats. Amén» Deliciosamente ingenuas e ingeniosas son las «rondaies» populares de nuestra tierra:

La del llumet blau dins la llunya
[nia...]

La de la geganta que sap embriuar
amb un cabell seu
al qui hostalatge li va a demanar
—per passar la nit—
per amor de Déu...
Fada Mariana,
i poal florit...

i el gegant qui viu de la carn hu-
[mana...]

i aquell qui amagat devall l'escur-
[della
devia está estret...
Fadrina garrida, ben tallada i be-
[lla...
Fill de rei qui sempre se diu Berna-
[det...]

Pláceme recordar estas estrofas inéditas y pláceme hojear otra vez estos libros, viejos y desencuadrados, que fueron la ilusión de mi edad primera y el vehículo con el cual hice mi entrada en el mundo de las letras aún antes de saber descifrarlas. A estos libros viejos de mi infancia he querido ir a recogerme como a un rincón amable, en estos tiempos revueltos, hinchados de rumores, poblados de inquietud. Ellos conservan en el decir resuelto y espontáneo, en la originalidad de las peripecias, en la limpieza de los argumentos, un destello del alma popular de esta Mallorca bien amada. Tienen estos libros misión de buen amigo: Son para los pequeños la mano bondadosa que los guía por una senda de ensueño y maravilla: Son para los mayores la copa de agua clara donde contrarrestar el vino ardoroso de otras lecturas, y el motivo, ingenuo y sencillo, donde siempre se encuentra el pretexto para una sonrisa... Si todos los libros fueran tan fieles a la misión de hacer el bien como estos de las «Rondaies Mallorquines»! Frutos de la inteligencia, que es un don de Dios, todos deberían ir guiados por el alto motivo de encauzar rectamente los espíritus y elevar dignamente los ideales. Y en estos días de la «Fiesta del libro» he querido evocar aquellos que fueron ilusión y alegría de mi infancia: Aquellos ya viejos y descosidos que contienen las «rondaies» populares de esta tierra: «Rondaies» claras y bellas como la luz, como el paisaje de Mallorca.

F A M A M

El guante de hierro

El general Dietl, Comandante militar de la guarnición y amigo personal de Hitler, a la vez que Comandante honorario del Reichenhall de Munich, comunica desde Narvik que la guarnición alemana resistirá y que está dispuesta a esperar al enemigo el cual según nuestra opinión, dice que ya está legando pero no se mueve.

De la Noruega Sud-occidental llegan noticias favorables a la ocupación alemana. Dos regimientos se han rendido en las cercanías de Stavanger, otro se ha entregado a unos cincuenta kilómetros de Bergen. Además destacamentos de infantería alemana, ocupan desde ayer, la estación ferroviaria de Torpe y otra, a lo largo del ferrocarril de Oslo-Bergen, de modo que puede decirse que toda esta línea está ya bajo el dominio de las fuerzas alemanas.

Los alemanes que hasta ayer habían procurado hacer la guerra lo más humanamente posible, intentando vencer la resistencia noruega por medio de la

persuasión, han decidido hacer uso de su potencia militar, como consecuencia de la nueva situación derivada del desembarco de tropas aliadas y sobre todo porque alguien ha indicado a la aviación inglesa, los objetivos que debía atacar a raíz de la incursión aérea durante la noche del 22 al 23 de Abril.

Indudablemente, esta decisión traerá consecuencias mucho más importantes de lo que creen en Londres y París. Efectivamente, si los alemanes no han alcanzado algunas localidades que parecían indispensables para obtener resonantes éxitos militares, se debe a que éstos debían temporalmente supeditarse a consideraciones de índole política y diplomática. Ahora los soldados mandan totalmente en todas partes y las cosas seguirán otro rumbo, pues el frente de resistencia se ha quebrado y no podrá rehacerse. En cuanto al que parece se está formando con ayuda de las tropas inglesas, al norte de Lillehammer, veremos lo que dará de sí.

Santo de la semana

☩ Día 9. — San Gregorio Nacianceno

Gregorio, obispo de su ciudad natal, Neocesarea, en el Ponto Euxino, por la rica posición de sus padres pudo pasar a los estudios en la escuela de Alejandría. Dado al estudio de la filosofía, Dios iluminó su inteligencia y vino en conocimiento de la fe, haciéndose cristiano con todo el fervor de su alma y todo el entusiasmo de su poderosa inteligencia. Cinco años oyó las explicaciones de Orígenes.

Retornó a sus lares, con motivo de la muerte de su padre; recogió su herencia, vendió sus bienes e hizo poseedores de ellos a los pobres, conformándose así con el consejo de Cristo, huyendo a la soledad de la meditación y de la oración.

La fama de su virtud y ciencia le hizo ceñir la mitra de Neocesarea. La ciudad y sus alrededores se hallaban como en posesión del maligno espíritu. Toda falsa religión, todo culto abominable tenía allí sus secueces y sus prácticas nefandas; Dios armó la diestra de San Gregorio con el poder de extraordinarios milagros, para acabar con el imperio de Satán en aquellas desgraciadas almas.

Con su apostólica palabra, con sus ejemplos de Santa vida y con su continuada oración, consiguió ganar muchas almas a la fe de Cristo. Con el concurso de sus fieles levantó un templo al verdadero Dios, obrando ya un milagro para su emplazamiento pues, con su oración, hizo retirar un monte para dar área a la nueva iglesia.

La cristiandad del obispo de Neocesarea crecía con la bendición del cielo; se amaba y adoraba a Jesucristo; una nueva vida renacía con la moral cristiana.

San Gregorio, llamado el Taumaturgo por sus muchos milagros, preguntó un día cuántos paganos quedaban en la ciudad, respondiéronle que diecisiete, y el santo repuso: — Diecisiete eran los cristianos cuando vine a Neocesarea.

Llamado por Dios a mejor vida, desde el cielo continuó protegiendo a su amada cristiandad.

SANTO EVANGELIO

Dominica infra-octava de la Ascensión



En aquel tiempo dijo Jesús a sus discípulos: Cuando viniere el Consolador, el Espíritu de verdad que procede del Padre, y que yo os enviaré de parte de mi padre, él dará testimonio de mí. Y también vosotros daréis testimonio, puesto que desde el principio estáis en mi compañía. Estas cosas os las he dicho para que no os escandalicéis, ni os turbéis. Os echarán de las sinagogas, y aun va a venir tiempo en que quien os matare se persuada hacer un obsequio a Dios. Y os tratarán de esta suerte, porque no conocen al Padre ni a mí. Pero yo os he advertido estas cosas, con el fin de que cuando llegue la hora os acordéis de que ya os las había anunciado.

San Juan, XV, 26-27; XVI, 14.

El Evangelio que hoy nos propone la Iglesia nos da noticia del Espíritu Santo cuando dice: «Cuando viniere el Paráclito, que yo os enviaré de parte del Padre, el Espíritu de verdad que procede del Padre él dará testimonio de mí». Con estos nombres de El «Paráclito» y el «Espíritu de la verdad» se alude a la Persona divina que llamamos Espíritu Santo.

Conviene tengamos idea lo más clara posible de esta divina Persona y de aquí estas breves consideraciones.

El Espíritu Santo es ante todo, en virtud de su mismo nombre propio, «Espíritu». Es así llamado, no solamente por su naturaleza espiritual e incorpórea; pues en este sentido también el Padre y el Hijo, y a su modo también los ángeles son espíritus. Al Espíritu Santo se aplica esta denominación por un título más propio y personal: es a saber, porque procede del Padre y del Hijo como aspiración y aliento de ellos. Difícil es a la pobre inteligencia humana barruntar siquiera, y mucho más declarar, este misterio divino, el más insondable acaso de todos los misterios de la Santísima Trinidad. Con todo, según nuestro torpe modo de concebir los misterios divinos, nos lo imaginamos de esta manera. El Padre y el Hijo se aman con amor infinito: amor inefable que los une en un abrazo y como nudo apretadísimo. Del corazón del Padre y del Hijo, así compenetrados y como fundidos en uno, brota como una llama de amor. Esta llama, este suspiro de amor divino, no es un término meramente lógico, ni una producción extrínseca y pasajera, sino que, a nuestro modo de hablar, se concreta en una subsistencia personal, que, siendo distinta del Padre y del Hijo, recibe de ellos por comunicación de identidad la esencia o naturaleza divina, en virtud de la cual es consustancial al Padre y al Hijo e igual a ellos en todas sus perfecciones divinas.

Cómo han de obrar los ricos

El Evangelio fulmina terribles anatemas contra los ricos, pero alaba también a quien sabe serlo.

En este orden son ricos y saben serlo cuantas personas de posición desahogada saben invertir buena parte de sus bienes en atender las necesidades sociales y, preferentemente, las del espíritu, mucho más fecundas que las meramente materiales.

Nosotros hemos conocido personas que pueden y saben ser ricas.

Otras se percatarán igualmente de la función social de la riqueza y la cumplirán con fidelidad, se conocerán administradores de los bienes de los pobres y les socorrerán largamente. Ricos cuyo corazón contestará a todas las llamadas de la miseria, a todas las apelaciones de la necesidad.

Hay personas y entidades que pa-

gan el importe de una beca para un seminarista.

Han comprendido la misión divina del sacerdote, del continuador de Cristo, del administrador del tesoro de la Redención, por cuyo medio llega hasta nosotros este divino tesoro. Su sensibilidad cristiana los ha hecho comprender que quien le pide es el mismo Jesús, para sus «Alter Christus».

Tenemos la convicción que otros ricos, muchos otros ricos y no ricos católicos no querrán mantener endurecido su corazón y contestarán generosos al llamamiento del divino Maestro: «¡Hijo! Dame sacerdotes, dame apóstoles para mi viña. ¿No ves que la mies es mucha y pocos, poquísimos los trabajadores? ¿No has visto cómo Satanás ha diezmado mis operarios para devorar las ovejas de mi redil, para

hacer cada día más suyo al pueblo que tanto amo? No me regatees, hijo mío, una insignificante parte de los bienes que te he dado en administración y que puedo quitarte como los quité a Job. No vas a ganarme en generosidad. Acuérdate que he prometido el ciento por uno y la gloria eterna a quien dé un vaso de agua en mi nombre».

Son a millares los ricos que pueden, sin gran sacrificio, desprenderse del importe de una beca. Y si el sacrificio precisara, tanto mejor, porque la acción sería meritoria y atraería mayores bendiciones de lo Alto.

Mas no precisa ser rico, hermano católico, para cooperar a la gran obra de las «Vocaciones eclesísticas». La caridad — como observa el ingeniero Torras y Bages — no es una virtud de bolsillo, sino del corazón. Quien no pueda pagar una beca que pague media o que entregue la máxima cantidad que sus posibilidades consientan. El óbolo de la viuda es el más agradable a Dios.

Hagamos todos examen de conciencia y descubriremos partidas mucho más crecidas para superfluidades ahorrables, y quiera Dios no sean para «cosas non sanctas». Hagamos esta limosna para que Dios perdone, como a Zaqueo, el mal uso que a menudo hacemos del dinero a fin de que Jesús pueda decirnos como a este rico: «Hoy ha entrado la salud en esta casa».

J. TRIJEMAR.

Fabricación de toda clase de artículos de caucho y amianto

PRODUCCION DIARIA
10.000
PARES DE SUELAS
PARA CALZADOS

Manufactura General del Caucho

Ramón y Cajal, 30 — Teléfono 1423
Dirección Telefónica: MATETOS
PALMA



Fábrica: José A. Clavé, 14 - Teléfono 1528
Despacho: Sindicato, 123 - Teléfono 2528

Calendario

Día 5 de Mayo

San Pío V. Papa.

Dominica dentro de la Octava de la Ascensión.

Blanco. Misa propia, 2.^a oración de San Pío, 3.^a oración de Octava, sin oración imp. Credo, Prefacio y conm. de Octava.

Lunes, 6

San Juan ante la Puerta Latina

Encarnado. Misa propia, 2.^a oración de Octava sin oración imp. Credo, Prefacio de Apóstoles y conm. de Octava.

Martes, 7

San Estanislao, Obispo y mártir.

Misa (Protexisti), oración propia, 2.^a oración de Octava. Credo. Prefacio y conm. de Octava.

Miércoles, 8

La Aparición de S. Miguel Arcángel.

Blanco. Misa propia, 2.^a oración de Octava sin oración imp. Credo. Prefacio y conm. de Octava.

Jueves, 9

Octava de la Ascensión.

Blanco. Misa de la Ascensión, 2.^a oración de San Gregorio Nacianceno, sin or. imp. Credo. Prefacio y conm. de Octava.

Viernes, 10

San Antonino, Obispo y Confesor.

Blanco. Misa propia, 2.^a oración de la Dominica anterior, 3.^a oración de Santos Gerdiano y compañeros mártires. Prefacio de la Ascensión.

Sábado, 11

(Ayuno y abstinencia)

Vigilia de Pentecostés.

Encarnado. Misa propia. En las misas rezadas se omiten las Profecías. Unica oración, Prefacio com. y (Hanc igitur) propios.



M A L L O L O O A R O C A

CRONICA PALMESANA

DE NUESTRO PASADO

Bendición de frutos

El día tres de mayo, la Invencción de la Sta. Cruz, ha sido siempre conmemorada con la ceremonia cristianísima de la «Bendición de frutos». En nuestra infancia, llamaba mucho nuestra atención la sencilla procesión que se organizaba en la iglesia parroquial de nuestra villa y subiendo a la cumbre del cerro inmediato, donde se había improvisado un altar, se depositaba en él la reliquia de la vera-cruz y de cara a los cuatro vientos se cantaban los Evangelios a los que seguían sendas oraciones invocando la clemencia divina contra las tempestades calamitosas que en castigo de nuestros pecados se cernieran sobre el término, rogando a Dios le librara de persecuciones diabólicas, diluvios, ciclones, granizadas y otras calamidades y bendijera los productos de la tierra, semillas y frutos para servir a la Majestad divina y a la satisfacción de nuestras necesidades. Se hacía la bendición con la vera-cruz, a los cuatro vientos y entonando el Te Deum regresaba la procesión a la parroquia en cuya entrada se cantaba el «Regina coeli laetare».

En aquel día la escuela se abría más tarde que de costumbre o se dispensaba la puntualidad.

En la sede diocesana se celebraba de otra manera más general y solemne aún.

Una comisión de Canónigos y beneficiados, con dos Concejales del Ayuntamiento de Palma se trasladaba al Monte de Randa y en el Santuario de N.ª S.ª de Cura se celebraba una fiesta que terminaba con la bendición del término de la ciudad y de toda la isla.

Tan hermosa costumbre tradicional se abolió con el tiempo, limitándose a ir la procesión formada por los Cleros Catedral y Parroquiales, con los representantes del Ayuntamiento y los Gremios al bastión de S. Jerónimo desde el cual se bendecía el término de Palma.

Más tarde se limitó a salir el Clero Catedral, sin elemento civil oficial fuera del portal del Mirador, La anomalía de los últimos años ha obligado a suspender esta ceremonia en muchas partes, pero es de esperar que con el actual renacer tradicional será ésta una de las costumbres hermosas que se harán reverdecer.

F.

De Inca

Es digna de encomio la obra cultural que lleva a cabo la benemérita institución Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros en todas las poblaciones en que tiene establecidas sucursales pues además de instalar en todas ellas su biblioteca popular difunden siempre que se presenta ocasión la obra de sana cultura que es uno de sus laudables fines.

En esta ciudad y en el salón Biblioteca de dicha sucursal, se celebró el día 25 un acto simpático con motivo de la Fiesta del libro repartiendo sendos premios a los diez niños y niñas que asisten con más asiduidad a leer en la biblioteca.

Hizo la entrega el Delegado de dicha sucursal don Miguel Daviu el cual pronunció sentido y muy aplaudido parlamento.

MUTUA BALEAR

SEGURO DE INCENDIOS
SEGURO DE ACCIDENTES
SEGURO PATRONAL
SEGURO DE ENFERMEDADES

Vía Roma 45
Palma de Mallorca

LA FIESTA DEL LIBRO EN PALMA

Trasladada al domingo día 28 la Fiesta del Libro que los demás años se celebraba el día 23, en aquel día tuvieron lugar varios actos de carácter oficial que revistieron brillantez extraordinaria.

Fué uno de estos el que celebró el Instituto «Ramón Lull» en unión con el «Patronato Provincial de Baleares para el fomento de las Bibliotecas, Archivos y Museos». Empezó a las once en el Salón Oratorio del Instituto con una Misa en sufragio de los escritores caídos en defensa del Movimiento Nacional, a la que asistieron el Alcalde de Palma Sr. Riera Alemany que presidía junto con elevadas representaciones de entidades y muchos Jefes, Directores y Presidentes de Organizaciones.

Al terminar la misa, durante la cual los alumnos y alumnas cantaron varios motetes litúrgicos, el Archivero D. Juan Pons Marqués leyó la Memoria anual del «Patronato». El Archivero don Miguel Ferrá disertó luego sobre el tema «Una nueva biblioteca», tras el cual pronunció otro discurso el Secretario y Catedrático del Instituto D. Bernardo Suau.

Al terminar estos discursos, todos ellos muy aplaudidos por la selecta concurrencia, el Sr. Alcalde de nuestra Ciudad repartió varios libros de premio a los Escolares aventajados en sus estudios, y luego pronunció el discurso final, terminándose con el canto del Himno Nacional y visitando a continuación la Biblioteca cuya inauguración se festejaba, la cual está instalada en sala especial y se inicia con unos cuatro mil volúmenes.

También en la sociedad «La Protectora» se celebró un acto dedicado a la «Fiesta del Libro» que consistió en un discurso del Sr. Horrach y otro del Presidente Sr. Ferrer Arbona, recital de poesías por varios socios, y canto de varios fragmentos selectos de ópera por algunos artistas acompañados al piano por el Maestro Baratta y al terminar se sortearon varios libros entre los hijos de los socios asistentes al acto y reparto de libros de cuentos entre los no agraciados.

Durante la mañana del mismo día hubo en los puntos más céntricos y concurridos de Palma mesas petitorias para la colecta de donativos con destino a la creación de Bibliotecas. Se recogieron bastantes libros y muchos donativos en efectivo.

El martes día 30 como día final de la Semana del Libro que empezó el 23 las librerías también celebraron su fiesta. Varios establecimientos expusieron obras en escaparates y mostradores sacados a la vía pública con letreros anunciadores del descuento del 10% y el público festejó al libro quizás con más entusiasmo que en años anteriores.

BENDICION DE UN RETABLO

El pasado domingo hubo en la iglesia del Convento de la Concepción fiesta solemnisima con motivo de la bendición de un nuevo retablo del venerado Santo Cristo del Nogal.

Sabida la gran devoción que el pueblo palmesano siente hacia esta imagen de Cristo Crucificado, milagrosa ya en su hallazgo y sobre todo por los muchos prodigios que bajo su advocación se han conseguido no es extraño que asistieran numerosísimos fieles y que se diera a la función gran solemnidad.

Efectuó la bendición el Proto-Notario Apostólico y venerable Prelado Ilmo. Sr. don Antonio Rosselló y Alemany y fueron padrinos los nobles señores doña Margarita de Veri y Fortuny y don José Quint Zaforteza y Amat.

El retablo es obra del pintor don Pedro Barceló y este solo nombre ya es garantía de su belleza y méritos artísticos siendo bien merecidos los muchos elogios que los críticos le han dedicado.

HORARIOS DE TRENES

El ferrocarril de Sóller ha empezado desde el día 1.º el horario llamado de verano.

Según éste habrá: Salidas de Sóller a las 6'45, 9'15, 13 25 y 18'15. Salidas de Palma a las 8, 12, 15 y 20.

MAUSOLEO DE LOS LEGIONARIOS ITALIANOS

Llegadas de Italia las piezas que han de constituir el Mausoleo que se levanta en el cementerio de nuestra ciudad para los Legionarios italianos caídos durante la cruzada de España se han ya empezado las obras. Va emplazado junto a la escalinata de la puerla sur del Cementerio sobre la cripta que se cavó en el terreno que el Ayuntamiento cedió a Italia. En ésta hay 66 nichos en mármol rojo que llevan la inscripción de todos los heroicos caídos. El proyecto del monumento es obra del arquitecto italiano Ugo Geunari y según se dice será inaugurado el día del Aniversario de la Fundación del imperio.

LA FIESTA DEL 2 DE MAYO

No habiendo podido alcanzar nuestra edición la reseña de los actos que en este día se habrán celebrado sólo queremos hacer constar el entusiasmo con que se han ido preparando así el de las llamadas «Bodas del 2 de Mayo» como el de las Organizaciones Juveniles en la erección del obelisco en memoria de los caídos.

El Ayuntamiento acordó:

Urbanizar varias calles de Son Nadalet y aceptar los 1.300 m.² de terreno de don Rafael Tortella para que se pueda alinear la calle de Héroes de Manacor, abonándole 6.800 ptas. como indemnización del industrial.

Que los extensos terrenos contiguos al Instituto de Primera Enseñanza se conviertan en parques y jardines, dejando en el centro un gran espacio para destinarlo a campos de juego o deportes y que en caso necesario pueda servir también para Real de la Feria de Ramos.

Vista la solicitud de jubilación del arquitecto municipal Sr. Aleñar y puesta la laboriosidad de este funcionario siempre demostrado y justamente elogiada, y dado que aunque haya cumplido la edad puede aún continuar sus buenos servicios se acuerda gestionar que siga desempeñando su cargo aunque se le tenga que conceder una temporada de descanso.

NOTAS AGRICOLAS

¿Qué debe hacer el arboricultor en el mes de Mayo?

Debe continuar persiguiendo las orugas. Quite al árbol los brotes secos y los renuevos que eche por el tronco, así como toda clase de musgo que pueda tener.

Si es año seco, como el presente, conviene regar los árboles de hoja perenne sembrados este año. Es hora de ingerir de escudete los albaricqueros, como también puede ya ingerir higueras, acebuches y algarrobos.

No se olvide de poner horcones a los árboles demasiado cargados de fruto para evitar desgajes.

El viticultor tiene mucho que hacer durante este mes. En primer lugar debe dar a la viña la segunda cava, arrellanando el terreno, operación que nuestros payeses llaman «matgencar» a diferencia de la primera dada en marzo que se llama «dexubrir». Conviene también empezar a abrir acequias para plantar viña nueva.

En este mes se debe dar el primer azufrado por temor al «oidium»

He aquí también una buena fórmula para caldo bordelés contra el mildew:

Deben prepararse en dos recipientes distintos:

En uno (25 litros de agua
(1 Kg. de sulfato de cobre.
En otro (25 Kg. de agua
(1/2 » de cal.

Para la primera se pone el Kg. de sulfato dentro un saquito o tela de tejido muy claro, pero no en el fondo, para que más fácilmente quede disuelto. Al estar ya disuelto el sulfato en el primer recipiente se le añade el caldo que se ha formado desleyendo el 1/2 Kg. de cal en los 25 litros de agua y se pasa por un tamiz en el momento de verterla en el agua sulfatada. Se irá agitando la mezcla despacio con un palo hasta que bañando con tal mezcla unos papeles de fenoltaleina, que se venden a propósito en droguerías, su color blanco se vuelve rosa. Si se emplea el papel azul de tornasol se dejará de añadir agua de cal cuando se vuelva rojo. Si se ha vuelto rojo antes de verter toda el agua de cal, añádese de agua clara la que falte para obtener los cincuenta litros.

Con esta mezcla dese una buena rociada a la viña con la jeringa o con una escobilla.

El Payés

De Santa María

Coincidiendo con la tradicional feria que anualmente se celebra en esta localidad y para la cual afluyó muchísima gente de los demás pueblos de la isla, tuvo lugar la bendición de una Cruz monumental levantada en la plaza de la Iglesia y dedicada a la memoria de los hijos del pueblo caídos por Dios y por España en la pasada guerra de liberación.

Con este motivo se trasladaron a esta población representaciones de las Jerarquías del Movimiento y el Excelentísimo Sr. General don Luis García Ruiz que acompañado de su ayudante e hijo Sr. García Rosselló presidió el acto. Hablaron el Rdo. Sr. Ecónomo y el Sr. García y Ruiz leídos los nombres de los caídos se tocaron los himnos del Movimiento y el Nacional.

COMED GALLETAS...

PERO GALLETAS

CETRE

Fábrica y despacho: BOLSERIA, 9

NOTICIAARIO GENERAL

Los dos familias de mi pueblo

¡Cuánto he recordado estos días—tal vez por el influjo sentimental de la primavera—, al pueblecito mío, donde pasé los años primeros; aquellos que pueden enumerarse tomando a su cuarto mes como unidad de medida!...

Pero uno dejó hace tiempo de cifrar su edad en abriles y de la poesía se va a la prosa, fácilmente, aun en los recuerdos. Así mis rememoraciones se han ido ahora, con toda rapidez, de los campos nativos que el Duero acuna, a las familias de Pérez y López, representación de lo más prosaico que mi pueblo encerraba, por aquel entonces.

La familia Pérez, estaba compuesta del matrimonio y cinco hijos varones. Cinco hijos varones, y el matrimonio, componían la familia López. Y acariciaban las dos un anhelo idéntico; obtener el arriendo de un salto de agua, que en las afueras había, para montar una fábrica de luz eléctrica.

Como la amistad del propietario del salto de agua, equidistaba de los López y los Pérez, y ambos le ofrecían iguales condiciones económicas, optó el hombre, tras mucho cavilar, por esta solución:

—Mañana, apenas salga el sol—les dije, cierto día—, estaré yo junto al salto de agua. Al que primero de vosotros llegue, a ése se lo arriendo.

A Juan Pérez—asi se llamaba el cabeza de la familia Pérez—, le pareció muy bien el sistema, hizo que su gente se acostara antes que las gallinas, la levantó poco después de medianoche... y él fué el arrendatario de aquella fuente de energía, reflejo de la suya propia.

Juan López—éste era el nombre del padre de los López—, pasó la noche en consultas con los hijos, acerca de si debían aceptar o no las condiciones en que la explotación del Salto se cedía. Opinaba el mayor, que el procedimiento, por irregular, debía desecharse; el segundón que, al contrario, lo discreto consistía en ir cuanto antes, y a caballo, mejor que a pie, para dejar atrás a los Pérez; el tercero... Cuando, al fin, se pusieron de acuerdo y en camino, por él regresaban ya el otro Juan y los suyos, con el compromiso de arriendo en el bolsillo.

Todo lo cual, aunque es historia, tiene una moraleja, como los cuentos: cuando en las familias—o en los pueblos—, cada paso que se da va precedido de un conculabulo y un pulsar de opiniones diversas, e incluso antagónicas, las familias—y los pueblos—, llegan tarde a todas partes.

Domingo DE FUENMAYOR

Se formarán bibliotecas infantiles en todos los pueblitos españoles

Madrid.—El ministro vicesecretario del Partido ha clausurado la Exposición de Bibliotecas Infantiles, que ha estado abierta en la sala de fiestas del Palacio de la Prensa.

A este certamen, el primero de su clase, han querido concurrir, como dos niños más, la hija de S. E. el jefe del Estado y el hijo de S. A. I. el Jefe de Marruecos, que han presentado, aunque fuera de concurso, sus bibliotecas.

Gamero del Castillo, en presencia de Pilar Primo de Rivera, de los subsecretarios de Trabajo y Educación, de Sancho Dávila, delegado nacional de O. J. y de otras jerarquías y personalidades, ha entregado los premios a los niños.

El catedrático Sr. Morales Oliver, narró un bello cuento infantil y dijo a los pequeñuelos que llenaban el salón, que cuando sean mayores y formen sus bibliotecas, no desdénen estos libros que tan felices les hacen ahora. Lasso de la Vega, jefe de Bibliotecas de O. J., explicó el criterio que ha tenido el Jurado para conceder los premios. Se ha tenido en cuenta; en primer lugar, la calidad de las obras presentadas, después la cantidad y variedad de volúmenes presentados, el estado de conservación, no haciendo caso de los libros demasiado nuevos que indican que no han sido leídos, el catálogo que acompañaba a las bibliotecas presentadas y, por último, el mueble, en el cual no se ha mirado que fuera rico ni pobre, sino que, incluso, se han visto aquellos que estaban hechos manualmente con mayor cariño de las más diversas materias por los propios niños.

La Exposición de Bibliotecas Infantiles, con tan singular éxito celebrada en Madrid, será abierta también en otras ciudades españolas por las Organizaciones Juveniles y en Madrid habrá una todos los años.

Ha demostrado práctica y elocuentemente este certamen el amor que el niño español tiene al libro y O. J. quieren que todos tengan libros, libros buenos. El domingo próximo organizará en toda España una cuestación de libros y metálico con destino a las bibliotecas de hospitales, cuarteles, redención de penas por el trabajo y, en último lugar, para ellos, para los pequeñuelos afiliados a las Organizaciones Juveniles que no tienen libros y se formarán bibliotecas infantiles en todos los pueblos de la Patria que lleven la verdad, la belleza y el amor a los más puros ideales de España, a todos los corazones de nuestros pequeñuelos.

Conferencia del P. Heras en la Academia de la Historia

En la Real Academia de la Historia, y bajo la presidencia del ministro de Educación Nacional, señor Ibáñez Martín, dió la tercera y última de las conferencias anunciadas en dicho Centro el reverendo padre Heras, sobre «La cultura de los protoindios y su extensión por los países del Mediterráneo».

La Cruz de Isabel la Católica al Vicario A. de Fernando Poo.

Entre los religiosos misioneros españoles cuyos infatigables trabajos por la fe de Cristo y la gloria de España acaba de premiar el Caudillo con la concesión de diversas condecoraciones de la Orden de Isabel la Católica, figura el excelentísimo e ilustrísimo padre Leoncio Fernández Galileo, Obispo titular de Triasso y vicario apostólico de Fernando Poo.

El Padre Fernández Galileo pertenece a una orden misionera por definición y fundación: la Congregación de Misioneros Hijos del Inmaculado Corazón de María, y lleva ya veintitrés años entregado heroicamente a su apostólica tarea en las únicas colonias de nuestra Patria.

Dos millones de ingleses sobre las armas

Londres 30.—El número de hombres movilizados en Inglaterra hasta la fecha se eleva a dos millones, según anuncian los círculos competentes de Londres.

En esta cifra no van incluidos los contingentes actuales de la flota, la aviación, la marina mercantes y la Policía metropolitana.

Por otra parte, se anuncia también que los contingentes de tropas expedicionarias británicas en Fracia y en el Cercano Oriente «han sido aumentados considerablemente.»

Doscientos doce negros abrasados en un baile

Natchez (Estado de Missisipi).—En una sala de baile se ha producido un formidable incendio, en el que han perecido 212 negros, cuyos cuerpos aparecieron apilados unos sobre otros. La mayor parte de las víctimas perecieron abrasados vivos, y han resultado 50 heridos graves. El local no tenía más que una sola puerta y las ventanas se hallaban herméticamente cerradas y cubiertas con planchas. Además, todo el decorado era de cartón. El incendio comenzó cerca de la puerta.

Próximo concordato con Portugal

Lisboa.—El Consejo de ministros se ha reunido hoy bajo la presidencia del general Carmona y ha acordado activar las negociaciones con la Santa Sede para la conclusión de un concordato que sustituya al «modus vivendi» provisional por que rige las relaciones entre Portugal y el Vaticano.

En los círculos bien informados se cree que es inminente la firma de este concordato.

Los dos submarinos aliados hundidos

Berlín.—Se comunican los siguientes detalles sobre el hundimiento de los dos submarinos aliados por los cazadores de submarinos. Uno de ellos fué atacado con bombas de profundidad y poco después subió a la superficie invertido. Se pudo comprobar que el navío no podía ya maniobrar. Poco tiempo después se hundió definitivamente. El segundo submarino fué averiado por una bomba y perdió la dirección. Al poco rato fué totalmente destruido por nuevas bombas.

El valor de la actual cosecha en la Mancha es de más de 230 millones

Ciudad Real.—La producción probable de los distintos cultivos y aprovechamientos existentes en la provincia es la siguiente:

Cereales: cosecha, 996.000 quintales métricos; valor, 55.322.000 ptas. Paja de cereales: cosecha, 1.022.000 quintales métricos; valor, 6.513.000 pesetas. Leguminosas: cosecha, 66.600 quintales métricos; valor, 7.550.000 pesetas. Aprovechamiento de paja en los eriales no permanentes y rastrojera: valor, 4.102.000 pesetas. Cultivos de regadío, panizo, patatas y plantas horticolas, 41.991.000 pesetas. Aceituna: cosecha, 450.000 quintales métricos; valor, 27 millones de pesetas. Uva: cosecha, 2.830.000 quintales métricos; valor, 74.700.000 pesetas. Frutas: cosecha, 10.300 quintales métricos; valor, 1.030.000 pesetas. Praderas artificiales y forraje, 3.300.000 pesetas. Pastos de las dehesas, 7.500.000 pesetas. Total, 230.307.000 pesetas.

Toda esta vastísima riqueza habría estado expuesta a perderse de no haberse llevado a cabo la intensa campaña emprendida en esta provincia para combatir la plaga de langosta, que este año presentaba caracteres enormes, ya que está comprobada la existencia de langosta en 40 mil hectáreas, correspondientes a 60 términos municipales. Esta intensa campaña continúa con ritmo acelerado, merced a la enérgica labor desarrollada por don José Antonio Elola Olaso, gobernador civil de la provincia y jefe provincial del Movimiento, y, finalmente, por todo el personal técnico de la Sección Orgánica Provincial, muy especialmente del jefe del Servicio de Plaga, don Domingo Mozo.

Un nuevo explorador de hielos

Berlín.—La Prensa alemana publica detalles curiosos de un invento, para

facilitar las exploraciones de los mares de hielo. Tras quince años de labor, Fritz Dockmum, ha presentado un modelo de un auto anfíbio que promete resolver el problema de subir desde el agua a los témpanos de hielo. Por medio de unos flotadores, el vehículo se eleva en el agua hasta que unas orugas que lleva se agarren en el hielo. El auto tiene unos quince metros de largo y diez flotadores. Además lleva ocho motores, dos propulsores, uno para las orugas y el resto para mover los flotadores.

Una nota de la Dirección de Seguridad

Madrid.—En la Dirección General de Seguridad han facilitado una nota en la que se dice que habiéndose observado de poco tiempo a esta parte, que algunas personas, conscientes o inconscientemente, se hacen eco de rumores absurdos y absolutamente falsos sobre supuestos hechos criminosos que los propagadores de bulos hacen circular para sembrar la desconfianza y la alarma con propósitos francamente subversivos, se hace saber por la presente nota que serán detenidos y severamente sancionados, no sólo los autores de dichos rumores, sino también los que se hagan eco de ellos y no denuncien a los propagadores en la respectiva Comisaría.

Grave derrota de los chinos en Chansi

Tokio.—Según la Agencia Domei, las fuerzas chinas del sur de la provincia de Chansi han sido aplastadas. Las autoridades militares japonesas declaran que la 22 división china, que ha tratado vanamente de tomar Kai-feng, capital de la provincia de Honan, ha sido también aniquilada. La agencia oficiosa china había anunciado y confirmado la toma de Kai-feng por las tropas chinas.

Una rectificación del senador americano Pittman

Washington.—El diario «Washington Post» ha publicado un desmentido del senador Pittman, sobre las declaraciones que se le atribuyeron por la Prensa como pronunciadas en Nevada en un discurso. Pittman no ha dicho que los aliados perderían la guerra si no arrojaban antes de treinta días a los alemanes de Noruega, sino que tenía mucha importancia para los aliados arrojar a los alemanes de Noruega antes de un mes.

Franceses al Pilar

Paris.—El día 17 de mayo darán comienzo en Zaragoza las jornadas francesas de Nuestra Señora del Pilar, que estarán presididas por el cardenal Suhard.

21 millones de católicos en Estados Unidos

Nueva York.—El boletín católico oficial de los Estados Unidos dice que el número de católicos norteamericanos se eleva actualmente a 21.403.136, incluyendo los de Hawai y Alaska. Esta cifra señala un ligero aumento con relación a la precedente.

GRAN BAZAR DE MUEBLES

Miguel Oliver

Sucesor de PEDRO JAUME

Sindicato, 106

PALMA DE MALLORCA

gas

y

electricidad

S. A.

Morey, 35

palma de mallorca

La lechera

En un pueblecito cercano a la ciudad vivía una joven y linda lechera. Era un paisaje bonito de veras, el campo cubierto de madre-selvas y amapolas enmarcaba, formando una estera natural el pintoresco camino rodeado de corpulentos árboles.

La figurilla de la muchachita de nuestro cuento resaltaba por el gran contraste su belleza, su pequeña figura y sus movimientos rápidos y graciosos resaltaban grandemente al ponerse en contacto con la grandeza del paisaje.

Caminaba hacia la ciudad, ágil como una gacela, llevando sobre su cabeza un cántaro de fresca leche.

Entre pasos y saltos echaba cuentas. Vendería a buen precio la mercancía y ya imaginaba en qué iba a emplear estas ganancias.

—Con lo que me den por el cántaro de leche compraré un canasto de huevos, de los cuales saldrán pollitos y con su pío, pío me pedirán de comer.

Venderé los pollitos, y con el dinero que obtenga, compraré un cochino, lo engordaré y también lo venderé. Entonces adquiriré con el dinero obtenido una hermosa y

grande vaca que tendrá muchos terneros. cuidaré de apacientarlos bien engordarán y sacaré mucho, mucho dinero. Al cabo de algún tiempo compraré una casita en donde viviré descansada y con gran alegría.

Pensando en la suerte que le esperaba saltaba más y más de contenta y... ¡cataplúm!, tropezó. El cántaro vino al suelo deshecho en mil pedazos y la leche vertida por el suelo.

¡Oh!... ¡Adiós leche, polluelos cochino, vaca, terneros y casita!...

Se apoderó de ella gran tristeza. En un salto todas sus ilusiones se desvanecieron. Todos sus proyectos esfumados. Pero... para que desanimarse... ¡Si aquello era una lección! Aquel casual accidente sirvió a la linda lechera para recordar que la felicidad no está en la posesión de grandes riquezas. Basta con ser bueno y trabajador,

Vidas ejemplares

Beatriz Galindo

(1469 - 1534)

En Madrid hay un barrio muy grande que se llama La Latina. ¿Sabes a quién debe este nombre? Pues a una mujer. Se llama así en memoria de una insigne mujer, de una docta maestra, de D.^a Beatriz Galindo, llamada La Latina.

AÑO I - NÚM. 5
4 DE MAYO DE 1940

MÍNIMA

SECCIÓN
ESPECIAL PARA LAS NIÑAS

Nació en Salamanca. Sus padres que eran personas de calidad, quisieron darle una esmerada educación. Pero no suponían que aquella pequeña fuese tanto talento, aplicación y facilidad en aprender cuanto se proponía.

Su padre le enseñaba a leer, escribir y cuantos conocimientos poseía y Beatriz, por la noche, arropada en su cama y a la luz de un candil, estudiaba y leía cuantos libros estaban al alcance de su mano.

Su constancia y afición al estudio hizo que a los doce años tuviera una cultura no sólo superior a las niñas de su misma edad sino que superaba la que tenían las mujeres más cultas de su época.

En poco tiempo consiguió hablar y escribir el latín con perfección extraordinaria. Todos los profesores de la Universidad de Salamanca, la de más prestigio del mundo en aquella época, quedaron asombrados de los sólidos conocimientos y de lo maravillosamente que hablaba y escribía el latín aquella niña de catorce años, por lo cual la llamaron La Latina.

Su nombradía llegó hasta Madrid. Entonces, la Reina de España, D.^a Isabel, la llamó a su palacio y la nombró su maestra. D.^a Isabel y D. Fernando acu-

daban a ella en consulta en sus asuntos importantes y Beatriz los resolvía fácilmente con su talento preclaro.

Fue buena esposa y buena madre. Envió y muertos sus dos hijos que le quedaban, ingresó en el Convento de Religiosas de la calle de la Concepción Jerónima. Antes de dar este paso fundó, con sus bienes, el hospital llamado de La Latina, en la calle de Toledo de Madrid. Este edificio existe si bien muy reformado.

Estudió con fervor, con entusiasmo y tal vez lleguéis a ser mujeres dignas de elogios, de respeto y consulta y tranquilidad, no ya de grandes personajes, sino de todas las personas que os rodeen.

jo componen un conocido refrán.

Dichas palabras significan:

- 1 Misiva
- 2 El acto de hacer presa en algo
- 3 Provincia de España
- 4 En las guitarras
- 5 Composición poética
- 6 Defunción de una persona
- 7 Asolar
- 8 Prenda interior
- 9 Parte de la Geografía
- 10 Arbol
- 11 Senda. Camino angosto
- 12 Imgen sagrada
- 13 Una de las cuatro operaciones fundamentales de la aritmética

Solución al acertijo

- 1 CARTA
- 2 APRESAR
- 3 VASCONGADAS
- 4 CLAVIJAS
- 5 BALADA
- 6 OBITO
- 7 ARRASAR
- 8 CAMISETA
- 9 ASTRONOMIA
- 10 ENEBRO
- 11 VEREDA
- 12 I CONO
- 13 DIVISION

A palabras necias oídos sordos.

Concurso general n.º 1

Tenéis que hallar la solución a estos ACERTIJOS y enviar la respuesta a esta REDACCION, acompañada del Cupón correspondiente.

Se publicarán diez acertijos. Pueden tomar parte en este CONCURSO los niños y las niñas.

CUPON
número

2

Acertijo n.º 2

Con las sílabas: ba-be-be-ca-can-cer-ción-co-de-do-dos-en-fac-fis-fo-gal-gar-güis-i-je-li-lu-ma-mó-nar-ne-nea-nes-ni-nia-no-o-o-o-re-ri-ro-rrí-sa-se-so-so-so-te-tis-tre-un, han de construirse 15 palabras cuyas letras 1.^a y 5.^a leídas de arriba abajo componen una verdad:

Dichas palabras significan:

- 1.^a Día de la semana.
- 2.^a El que tiene ojeras.
- 3.^a Línea que corta a la circunferencia.
- 4.^a Dificultad para emitir sonidos.
- 5.^a Hueso pequeño en el interior de la órbita del ojo.
- 6.^a Tira de encaje entre dos dobladillos.
- 7.^a Arbol.
- 8.^a Someterse al mandato de otro.
- 9.^a Argumento con que se quiere persuadir lo que es falso.
- 10.^a Serie de puntos.
- 11.^a Falto de armonía.
- 12.^a Mugido o gruñido.
- 13.^a Negar con insistencia.
- 14.^a Ocultación de cualquier astro por el horizonte.
- 15.^a Una de las partes del Sacramento de la Penitencia.

Cosas que nunca has de olvidar



En la mesa

¿Sabes que en la mesa es donde más pronto se ven los defectos de educación de las personas mayores? En ella estaremos con la de-

bida corrección. Hay que esperar a que todos estén servidos para empezar a comer. Si alguien pide lo que le falta, con prontitud procurarás servir, tanto si es a un menor como a una persona mayor.

Y al sentarse a la mesa y antes de levantarnos, rezaremos y daremos gracias a Dios por darnos comida y para que dé la Gloria a nuestros antepasados y a las almas del purgatorio.

Folleto de EL UCHADOR n.º 81

JEROMIN

POR

EL P. LUIS CLOMA, S. J.

la sed, pedía agua de continuo y preocupábase más que todo lo que hubiese podido ser de D. Juan en el apurado trance en que le dejara. Llegó al cabo Juan de Soto, nuevo secretario de D. Juan, por haber muerto el buen Juan de Quiroga meses antes en Granada. Dijo que D. Juan había logrado ordenar la retirada de las tropas con varias pérdidas, y recibido él tan furiosa pedrada en la rodela, que el guijarro quedó casi incrustado en el hierro; cosa maravillosa, pero no única ni extraña en el empuje de aquellos terribles honderos moriscos, que igual daño hacían de una pedrada que de un arcabuzazo.

Volvió D. Juan a Canilles ya entrada la noche, con el brazo izquierdo algo desconcertado por el terrible rebote de la rodela al recibir la pedrada: fué derecho a casa de Luis Quijada y encerróse con los médicos. Declaráronle éstos mortal la herida de veterano; mas no veían aún la muerte al ojo, y

sin esperanza de evitarla, creían, sin embargo, detenerla al menos por algunos días. Afilióse D. Juan profundamente, y acordóse lo primero de D.^a Magdalena. Hallábase esta señora en Madrid, por tener más prontas y seguras nuevas de la guerra, y allí le mandó aquella misma noche D. Juan un correo con verdaderas y detalladas noticias de lo sucedido. Y como conocía el ánimo esforzado de la señora y no dudó un momento de que una vez sabedora del suceso, volaría al punto al lado de su esposo, envióla también un itinerario escrito de su mano, marcándole los lugares más seguros por donde podía hacer aquel viaje indudablemente temerario, por las asperezas del camino, lo crudo de la estación, la edad misma de la señora, que alcanzaba ya los cincuenta años, y sobre todo por el peligro continuo de ser sorprendida y atacada por los monjes moriscos desparramados por toda aquella parte del reino de Granada, que era entonces teatro de la guerra.

Para prevenir tamaños peligros, escribió D. Juan a todos los lugares en que había presidios, que eran los más de ellos, mandando diesen a D.^a Magdalena a su paso fuerte y segura escolta, y dispuso también que saliesen todos los días dos correos, uno al amanecer y otro al caer de la tarde, para que tuviese diariamente la noticia, ya fuese en Madrid, ya en el camino a fin de cada jornada. Escribía el propio D. Juan de

su mano estos partes diarios, después de consultado y oído el parecer de los médicos.

Envió D. Juan a D.^a Magdalena estas primeras noticias con su ayuda de cámara favorito y de confianza Jorge de Lima, y no se equivocó un punto en lo que había pensado de la animosa señora; pues no bien supo ésta la fatal nueva, dispuso al punto su viaje sin vacilaciones ni aturdimientos, sino con la serena calma y la prudente actividad con que arrostran las situaciones difíciles las almas de superior temple. Acompañáronla su hermano el Marqués de la Mota D. Rodrigo de Ulloa, varios deudos y amigos y algunos criados con buen número de gente armada y de toda confianza. Hizo este viaje D.^a Magdalena en litera hasta Granada y de allí a Canilles cabalgando en poderosas mulas que le prestó el Arzobispo; y tan largas fueron las jornadas y tan cortos los descansos, que en cinco días recorrió las sesenta leguas que le separaban de su esposo y señor Luis Quijada.

Mientras tanto sentíase acabar «muy poco a poco», como le decía a él mismo el Emperador la víspera de su muerte; había don Juan suspendido las operaciones, y asistíale y cuidábase por sí mismo el mayor tiempo posible. Enterneceban al viejo soldado estos cuidados filiales, y dábale consejos, hacíale advertencias y encomendábase con afán a

la buena D.^a Magdalena, aunque todavía no se figuraba él en verdadero trance de muerte.

Mas cuando supo por D. Juan mismo que ya venía doña Magdalena de camino y conoció las amorosas precauciones que había él tomado para proteger su viaje, arrasáronse en lágrimas los ojos del veterano, y poniendo su única mano disponible sobre la cabeza de D. Juan, apretósele con varonil y supremo esfuerzo. La proximidad de la muerte dejaba al descubierto la ternura de su corazón y alejaba por el contrario las asperezas de su carácter.

El 20 de Febrero (1570) encontróse muy postrado y dióse cuenta por vez primera de que estaba próxima la muerte. Pidió al punto los Sacramentos y trájole D. Juan un fraile franciscano de los que seguían al ejército, que estaba allí en el convento de Canilles. Era este fraile el por aquellos días famoso Fr. Cristóbal de Molina, héroe de Tablete, cuyo horrendo barranco atravesó el primero sobre una frágil tabla con el alda del hábito remangada, la espada en una mano, un Cristo en la otra y tan grande terror de los moriscos y heroica emulación de los cristianos, que el arrojo del fraile decidió la derrota de aquéllos, la victoria de éstos y la libertad de Orgiva, apretada ya al extremo por el reyzeuelo Aben-Humeya. Fr. Cristóbal, chiquitillo y mal encarado y desagradó a Luis Quijada su primera visita,

(Continuará)

Crónica aérea

En uno de los últimos números del semanario francés —Les ailes— figura un artículo del Sr. Georges Honard, titulado —Si nous diffusions la simple vérité?— que indudablemente no deja de ser cómico. Dice así:

—Insistimos en creer que uno de los medios mejores para acabar con la resistencia enemiga, es demostrar al pueblo alemán, que esta resistencia es inútil por cuanto seguramente más pronto o más tarde, los aliados serán los más fuertes.

Por mucho que sea el valor y la voluntad del pueblo alemán, en cuanto se convenga de que la derrota es inevitable, no estaremos lejos de la paz. Por tanto creemos que debe procurarse por todos medios hacerles creer cuanto antes que toda resistencia es inútil.

Se ha cultivado el espíritu bélico en Alemania, ensalzando su potencia y la supremacía de la aviación del Reich.

Hoy sabemos que el dogma de esta potencia de esta superioridad, no existe...

El Sr. Honard, propone consiguientemente que se cree un organismo de prensa dotado, que mediante oportunos y frecuentes sermones, aconseje e induzca al pueblo alemán, a deponer las armas y entregarse a la vida campesina.

Quisiéramos saber a qué datos o a qué episodios se refiere el Sr. Honard. Los encuentros aéreos sobre la línea Maginot han sido insignificantes con relación a la potencia de la aviación nazista; solamente en el cielo escandinavo y en el mar de Norte, se ha podido apreciar la absoluta y formidable eficiencia del arma aérea de Hitler y de su innegable superioridad respecto de la de los aliados.

Alemania que no quiere ni ha querido ser una gran potencia naval, ha tenido a raya y ha infligido graves pérdidas a la flota y a la aviación inglesa, con su omnipotente arma aérea. Mientras los aeroplanos de Hitler dominaban en el mar y en el cielo en muchos combates, se efectuaba el prodigioso y rapidísimo transporte de tropas por medio aéreo.

Si el Sr. Honard se hubiera detenido a considerar la perfecta organización que ha tenido que alcanzar el Estado Mayor alemán para poder transportar por vía aérea divisiones enteras en pocos días, seguramente no se hubiera atrevido a dudar de la potencia aérea alemana.

Según nuestro modesto sentir, la propaganda francesa que tiende a demostrar con palabras la debilidad del adversario, no solamente es inútil, sino perjudicial. Cuando un pueblo está empeñado en una guerra, necesita victorias y no artículos excesivamente pacíficos.

* *

En nuestra época en que preocupa solamente la velocidad, bueno es ocuparse un poco de los aeroplanos muy lentos. Tanto los americanos como los ingleses y alemanes, desean construir un aparato cuya característica principal sea la de aterrizar y levantarse en muy poco espacio; aeroplano útil para la comunicación con las tropas terrestres y para la corrección del tiro de la artillería.

El aparato Ryan J. O. 51 con un motor de 450 c. v. con hélice de dos palas de 2,67 metros de diámetro, es un monoplano de 15,86 m. de extremo a otro de alas, 10,37 de largo y 3,62 de alto.

Durante el primer vuelo de prueba, parece haberse elevado en un espacio de 15 metros y ha descendido casi verticalmente.

Si estos datos son verdaderos, se habrá dado un gran paso en la familia de los autogiros.

* *

Ha fallecido ayer el capitán Alfredo Henke uno de los mejores pilotos de la aviación civil alemana. Su nombre era célebre en todo el mundo desde el 11 de Agosto de 1938, cuando a las 19,54 el aparato F.W. 200 Condor, se paraba en el aeropuerto de Nueva York habiendo salido 24 horas antes, del aeropuerto de Staaken situado a pocos kilómetros de Berlín. El capitán Henke salía después de Nueva York, llegando a la capital del Reich en menos tiempo todavía.

Henke era un piloto excepcional y gran navegante; era además ingeniero y profundo conocedor de los problemas aeronáuticos.

A fines de 1938, efectuaba todavía con aparato F.W. 200 Condor, el vuelo rápido Berlín-Tokio llegando a la capital japonesa, en 46 horas con una media de 320 Km. hora. Durante el viaje de regreso, debido a una avería del motor, tuvo que descender con su colosal quadrimotor terrestre, hasta el mar, salvándose milagrosamente.

Con Henke desaparece el alemán más popular y seguramente una de las más admirables figuras de la aviación nazista.

M. L.

El rey de los mendigos en auto

Amsterdam.—El llamado rey de los mendigos, vuelve a actuar en Londres con su lujoso auto rodeado de cuatro músicos que se dicen ciegos, sin que la Policía hasta ahora haya sido capaz de acabar con esta banda. Los días laborables este mendigo reparte a sus cuatro ciegos por los barrios de Londres, perfectamente disfrazados de pobres y con condecoraciones de guerra en el pecho. De noche la recaudación del día es repartida entre todos, calculándose unas diez libras semanales para los ciegos y unas veinte para su jefe.

El puerto de Narwik, cementerio de buques y de marinos

El comandante sueco Moeller cuyo barco, el Boden, hundieron los ingleses en Narwik en la primera incursión del 10 de Abril, refiere que este puerto junto con el de Ofotenfjord es un verdadero cementerio de buques.

Las puntas de los mástiles de diez y ocho transportes de hierro salen del agua, además de los ocho cazatorpederos alemanes, de los de dos ingleses, del guardacosta acorazado Eidsvold hundido con 400 marinos. En total han encontrado sepultura en las aguas de Narwik, 2.500 marinos.

Roosevelt aplica a Noruega la ley de Neutralidad

Edison se muestra partidario del aumento de la escuadra yanqui

Warm Springs (Georgia).— El Presidente Roosevelt ha proclamado la aplicación de la ley de Neutralidad a Noruega. El documento en que anuncia esta medida declara que Noruega «está en guerra con Alemania.»

Discurso de Edison

Nueva York.— El Secretario del departamento de Marina, Edison, ha pronunciado en San Diego de California un discurso, en el que ha afirmado que los Estados Unidos se hallan tan dispuestos en favor de la paz como a la defensa de sus fronteras y de sus creencias fundamentales. Estima Edison que las naciones reflexionarán antes de arriesgarse en un conflicto con los Estados Unidos, que se encuentran fuertes y preparados. Si el programa naval es votado por el Congreso, constituirá una seria advertencia para todos los posibles agresores. Los Estados Unidos tienen el propósito de proteger eficazmente sus intereses por sí mismos.

Siguió diciendo Edison que la política nacional de los Estados Unidos se basará siempre en la política y en la estrategia navales. Dijo que cuando se estudia la situación actual se ve la necesidad de acelerar lo más posible el ritmo de las construcciones navales. «No poseemos construcciones navales más que hasta el límite permitido por el Tratado de Washington. Será necesario que ganemos el tiempo perdido. La marina débil será vencida. Es preciso darse cuenta de que un desastre es más caro que la construcción de una docena de flotas. Y los Estados Unidos no pueden tener desastres.»

Juicio alemán sobre los nuevos acorazados ingleses

BERLIN.— Oficialmente se declara en los círculos navales alemanes que no corresponde a la realidad la noticia procedente de Londres de una próxima puesta en servicio de cinco nuevos acorazados ingleses de 35 000 toneladas, puesto que las fechas de botadura de esas unidades son las siguientes:

«Duke of York», el 16 de septiembre de 1939; «Beatty», el 11 de noviembre de 1939; «Jellicoe», probablemente, a principios del corriente año. «King George V», el 21 de febrero de 1939, y el «Prince of Wales», el 3 de mayo de 1939. Teniendo en cuenta que después de su botadura un acorazado del desplazamiento de los mencionados tarda de año y medio a dos años en ser puesto en servicio, resulta que los cinco acorazados ingleses que se mencionan no podrán prestar servicio antes de que finalice el año corriente. Añade la noticia oficial que únicamente el «King George V» podría, en caso extremo, realizar viajes de prueba en fecha próxima, y que Alemania cuenta también con varios acorazados de 35.000 toneladas próximos a prestar servicio.

Contra la propaganda comunista en Francia

LONDRES.— El Comité Sindical franco-británico ha celebrado su segunda y última sesión. Los delegados sindicales franceses hicieron una exposición de la situación en Francia y examinaron con los ingleses medidas para demostrar a la clase obrera la falsedad de la propaganda comunista de difamación contra Francia. A esta campaña, también la organización inglesa se propone responder enérgicamente.

CINCUENTA Y TRES DETENCIONES POR PROPAGANDA ANTINACIONAL

PARIS.— Como resultado de una investigación ordenada por el general Hering, gobernador militar de París, entre los obreros de los talleres de calderería de una fábrica de la región de París se han operado 53 detenciones. Los individuos detenidos están afiliados a un partido político disuelto y se encargaban de la distribución de hojas de propaganda antinacional que facilitaba una potencia extranjera. Ha quedado encargado de la instrucción judicial el capitán De Moissac.

Próximo racionamiento del azúcar en Francia

Bruselas.— El ministro de Agricultura francés, Queuille, ha anunciado ante la comisión económica del Senado que próximamente será introducido en Francia el racionamiento del azúcar. La comisión se pronunció contra el racionamiento inmediato del pan, exigiendo que sea aplazado hasta después de la próxima cosecha.



Construcciones en general - Obras por contrata. - Presupuestos y anteproyectos. - Estructura cemento armado - Descuento Asociaciones religiosas, culturales y benéficas.

LA PALMESANA

FUNDADA EN 1878

HIJOS DE JUAN PIERAS

FABRICA DE HIELO - SERRERIA
MECANICA - TALLERES DE
CARPINTERIA Y CARROCERIAS
FABRICAS DE CEMENTOS Y DE
- BALDOSAS HIDRAULICAS -

Calles de Hornabeque, Caro, Fábrica, Cotoner, Murillo y Antich
Teléfono núm. 2834

PALMA DE MALLORCA
(Santa Catalina)

ALFREDO LLOMPART

Materiales para la construcción Depositario exclusivo del cemento Portland Goliat y Pulzolánico Ciclope - Cementos

del país

Avenida Alejandro Rosselló, 14